

EDITORIAL

Los costos y la gestión en la ruta de la innovación y el conocimiento

El pasado mes de septiembre de 2015, durante los días 9, 10 y 11, se llevó a cabo el XIV Congreso Internacional de Costos y II Congreso Colombiano de Costos y Gestión. El evento fue organizado por el Instituto Internacional de Costos, la Red Colombiana de Costos y Gestión (RECOGES) y la Universidad de Antioquia (esta última representada por la Facultad de Ciencias Económicas y en particular, por el Departamento de Ciencias Contables). La convocatoria permitió recopilar como aprobadas para presentación 121 ponencias de Brasil, Colombia, Argentina, Chile, Francia, Venezuela, Portugal, Uruguay y México, con amplia participación de los tres primeros, en especial de Brasil con 75 trabajos aprobados.

La dinámica del evento generó espacios para el debate sobre el uso de las tecnologías de la información y la comunicación en el área de costos y gestión, dejando entrever la importancia de la misma para que existan mejores sistemas de información, pero el peligro que también se puede generar cuando no existen adecuados controles de los mismos. Por otro lado, la discusión en torno a la regulación o no de la contabilidad de costos y gestión, permitió diferenciar concretamente el uso de la contabilidad de costos financiera y la contabilidad de costos para la gestión, sobre esta última, parece que no existe un claro marco de referencia, pues al estar enfocada sobre la toma interna de decisiones, no hay una línea específica que se requiera regular sino que cada organización debe suplir sus propias necesidades en busca de la productividad y efectividad en el uso de los recursos.

Así mismo, fue posible escuchar a los distintos investigadores del área de los costos y la gestión en 10 líneas temáticas como fueron:

- Costos, gestión ambiental y responsabilidad social
- Costos y control de gestión
- Costos y gestión en perspectiva sectorial
- Docencia universitaria en contabilidad de costos y gestión
- Teoría general de costos, sistemas y modelos de gestión
- Costos y gestión de los recursos humanos y el capital intelectual

- Gestión de costos y administración del valor
- Contexto económico y financiero de la contabilidad de costos y de gestión
- Sistema de información para la gestión de costos
- Los costos en la sociedad de la información y el conocimiento

Bajo el escenario propuesto en el Congreso, fue posible dilucidar que existen muchos caminos potenciales para la investigación en costos y gestión y para innovar en las distintas organizaciones, pues el slogan con el que se convocó al evento fue precisamente “los costos y la gestión en la ruta de la innovación y el conocimiento”, que le dio título a este editorial. De este modo, es notable que la comunidad académica y profesional de costos y gestión está activa y que sus distintas asociaciones y agremiaciones están en pie, trabajando fuertemente en los países que se vieron representados en el evento.

Sumado a lo anterior, y con el apoyo de la Red Colombiana de editores y revistas de contabilidad (Reditores), de la cual la Revista Colombiana de Contabilidad hace parte, da inicio a una de sus actividades misionales como es la difusión del conocimiento contable en el país. Para llevar esta idea, se logró concretar que una parte importante de las revistas de la red publiquen algunos de los trabajos que se expusieron en el Congreso y de este modo, difundir lo que sucede en la investigación de costos y gestión en el contexto colombiano e internacional.

El aporte de la Revista Colombiana de Contabilidad que hace parte de ASFA-COP, se ve reflejado en esta edición especial dedicada a los costos y la gestión, con el cual se espera nutrir el cuerpo de conocimiento en esta área y arrojar luces interesantes para potenciales trabajos en los próximos años, tanto para el Congreso colombiano de costos y gestión como para el Congreso Internacional de Costos.

Carlos Eduardo Castaño Rios
Editor – Contaduría Universidad de Antioquia
eduardo.castano@udea.edu.co